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ATA N.º 04/04  DO CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PO RTO ALEGRE 1 
Aos vinte e cinco dias do mês de março de 2004, reuniu-se às dezenove horas no Auditório 2 
da Secretaria Municipal de Saúde, O Conselho Municipal de Saúde de Porto Alegre, em 3 
Plenária Ordinária com os seguintes Conselheiros  presentes : Titulares: Oscar Paniz, 4 
Darcy Vilanova de Azevedo, Riograndino de Oliveira, Angela Groff, Gleci Alvarenga, Ione 5 
Nichele, Zilda Martins, Maria Ivone Dill, Maria Encarnación Morales Ortega, Regina Lender, 6 
Elen Borba, Héverson Vilar da Cunha, Ana Cirne, Mariza de Fátima Oliveira, Sandra Perin, 7 
André Gonzales (substituindo Betusa Kramer), Milene Geiger, Jairo Tessari, Irineu 8 
Grimberg, Roger dos Santos Rosa, Reny Bigolin, Sandra Fagundes. Suplentes: Paulo 9 
Barbosa, Valdir Gomes, Maria Letícia Garcia, Nídia Albuquerque, Luciana Zanetti, Lisia 10 
Gabe, Carmem Franco, Wanise Janke, Antônia da Silva, Alcides Pozzobon, Ana Regina 11 
Boll. c) Faltas justificadas: Deoclides Ferreira, Tânia Merque, Alair Rosinete, Gislaine 12 
Estigarríbia, Paula Fiori, Carlos Geyer. 1) Apresentação. 2) Acolhimento. 3) Leitura da 13 
Ata 03/04 pela Sra. Maria Letícia de Oliveira Garcia, que após lida foi aprovada por 27 votos 14 
favoráveis, nenhum contrário e 03 abstenções. 4) Convites: a) A PMPA convida para 15 
lançamento do livro "O Aniversário de Porto Alegre" com o autor Francisco Riopardense de 16 
Macedo dia 26-03-04 às 16h30 min no Paço Municipal. b) SERGS convida para abertura do 17 
I Congresso de Enfermagem Gaúcha com o tema: "Autonomia e Prazer no Trabalho da 18 
Enfermagem" dia 01-04-04 às 9 h no Hotel Umbu, Av. Farrapos nº 45. c) Lançamento da IV 19 
Conferência Municipal de Ciência e Tecnologia, dia 25-03-04 às 17h30 min no Paço 20 
Municipal e dos anais da III Conferência de Ciência e Tecnologia. d) Entrega da distinção 21 
Amigo da Cidade, dia 26-03-04 às 18h30 no Paço Municipal. e) Capacitação de 22 
Conselheiros promovida pela I CRST, CES/RS e ESP. Inscrições de 29-03 a 08-04-04, 23 
seleção dia 12-04, curso de 19 a 23-04-04. Pré-requisito já ter realizado o curso de monitor. 24 
5) Convites: a) Reinaugurada a nova sede da Pequena casa da Criança dia 24-03-04. O Sr. 25 
Osmar Maschio representou o CDS Partenon e o CMS. b) O Coordenador Nei Carvalho 26 
afastou-se durante a semana de 22 a 26 de março por motivos de saúde. c) O PACS - 27 
Saúde Mental da Vila dos Comerciários transferiu-se do 3º andar para o térreo, em novos e 28 
modernas instalações. d) II Conferência de Saúde Bucal ocorrerá nos dias 14,15 e 16 de 29 
maio no Colégio Rosário. e) Consulta pública sobre pesquisa em saúde promovida pelo MS 30 
até 06-05-04 pelo site "http://drt2004.saude.gov.br/consultapublica e clique em DECIT-31 
SCTIE. As contribuições constarão do relatório a ser apreciado na 2ª Conferência Nacional 32 
de Ciência e Tecnologia e Inovação em Saúde, em julho de 2004. f) Recebida da SMED a 33 
publicação: Manual de Orientação e Organização sobre Educação Infantil em Porto Alegre. 34 
g) Projeto Buddy – A Sra. Sandra Perin (GAPA/RS) divulga o início das atividades do 35 
Projeto Buddy em Porto Alegre. O projeto começou na Holanda nos anos 80, patrocinado 36 
pela Fundação Schoerer e tem como objetivo realizar acompanhamento domiciliar às 37 
pessoas que vivem com AIDS. Cada voluntário dará 8 horas semanais na casa do cliente e 38 
receberá o vale-transporte para seu deslocamento. Buddy em português quer dizer amigo, 39 
companheiro. Este voluntário, prestará ajuda em atividades cotidianas, como pagar uma 40 
conta, ir ao supermercado, auxiliar as pessoas com depressão a sair de casa, tomar sol, 41 
retornar ao convívio social. O projeto expandiu-se para outros países inclusive os Estados 42 
Unidos, sendo implantado no Brasil em primeiro lugar na cidade do Rio de Janeiro em 1997. 43 
Em 2002 com patrocínio da União Européia e da própria Fundação Schoerer foi criada a 44 
Rede Buddy Brasil, atingindo 15 capitais. Em Porto Alegre será conduzido pelo GAPA/RS, 45 
as inscrições irão até 30 de março de 2004 e cada voluntário passará por um treinamento de 46 
32 horas. Inicialmente atenderá pacientes com freqüentes internações do Hospital Vila Nova 47 
e demais hospitais de referência para AIDS. O projeto terá seu lançamento oficial em maio 48 
de 2004 . O GAPA/RS solicita que divulguem o projeto e se encaminhe os interessados. H) 49 
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A Sra. Neusa Heinzelmann (SETEC/CMS) informa posse da nova diretoria do COMDIM em 50 
09-03-04 e convida para o Fórum Internacional "Por los Caminos Del Empoderamento de 51 
Las Murejes" que realizar-se-á de 27 de março a 02 de abril de 2004, no Hotel Everest, 52 
promoção da Themis (Assessoria Jurídica e Estudos de Gêneros), Fundação Ford, CPEM, 53 
Dawn, ACMUN com apoio do Ministério da Saúde e da PMPA. I) A Sra. Ana Maria Moreira 54 
(SIMERS) relata que há tratativas pelo GHC de transferir o serviço de Ginecologia para o 55 
Hospital Fêmina. O que irá prejudicar o atendimento às mulheres da zona norte, ocorrendo 56 
uma brecha no sistema sem discussão do Controle Social. O Dr. João Motta 57 
(Superintendente do GHC) que neste sentido enviou manifestação suspendendo 58 
provisoriamente, esse encaminhamento a pedido da AMEHC (Associação dos Médicos do 59 
Hospital Conceição). O Sr. Jairo Tessari (Fed. das Filantrópicas) informa que o CES/RS já 60 
está discutindo esta matéria. A Sra. Tânia Failace sugere convite ao GHC e Hospital Fêmina 61 
para que esclareçam. J) A SMS divulga prévia da programação alusiva ao Dia Mundial da 62 
Saúde, em 07 de abril de 2004, cujo foco será nos acidentes de trânsito a partir das 8h na 63 
Usina. O Sr. José divulga Plenária da Temática do OP Saúde e Assistência, dia 13-04-04 e 64 
encontro sobre "Cidades mais Seguras" no Hotel Embaixador nos dias 30 e 31 de março e 65 
1º de abril de 2004. L) A Sra. Jane Pillar (Gabinete/SMS) divulga as atividades da Semana 66 
de Aniversário da Cidade entre elas e que a distinção Amigo da Cidade na Saúde será 67 
concedida a Sra. Palmira Fontoura (usuária) e ao Sr. Jair Ferreira ( infectologista do HCPA) 68 
dia 26-03-04 às 18h30 min no Paço Municipal. M) A Coordenadora em exercício, Dra. Ana 69 
Cirne, apresenta a proposta de constituição da Comissão Organizadora da II Conferência 70 
Municipal de Saúde Bucal e divulga as reuniões preparatórias às terças-feiras, às 18h30 min 71 
no Auditório da SMS, convidando os demais interessados a agregarem-se. Colocada em 72 
votação a composição da Comissão Organizadora da II Conferência Municipal de Saúde 73 
Bucal foi aprovada por 27 votos favoráveis e nenhuma abstenção. N) A Comissão 74 
Organizadora da II CMSB divulga a realização da mesma nos dias 14,15 e 16 de maio de 75 
2004 no Colégio do Rosário, sito à Praça Dom Sebastião nº 02. Devido a exigüidade de 76 
prazo para a realização de pré-conferências regionais, os CDS e as GDS propuseram que 77 
as discussões nas regiões sejam através de oficinas. Os indicativos das datas, por regiões 78 
das mesmas deverão ser encaminhados pelas GDS ao CMS. A etapa Estadual da 79 
Conferência Municipal de Saúde Bucal ocorrerá no dia 20-06-04 e a Nacional nos dias 80 
04,05,06 e 07 de julho em Brasília/DF. O) O Sr. José Antônio dos Santos (coordenador do 81 
CLS Nordeste) apresenta a nova nominata do CLS Nordeste assim composta: José Antônio 82 
dos Santos (coordenador); Erani Prado (suplente); Paulo Ricardo da Silveira (vice-83 
coordenador); Itanir Roberto Daronco (suplente); Miranice Nascimento (secretária); Marco 84 
Antonio de Oliveira (suplente); Irma Miranda da Rosa (2ª secretária); Júlio Tadeu Dias Vidal 85 
(suplente). P) O Sr. João José Marcelo (coordenador do Lomba) apresenta atualização do 86 
CDS: João José Marcelo (coordenador); César Lucas da Silva (vice-coordenador), Luiza 87 
Peres da Silva (1ª secretária); Ana Maia (2ª secretária); Luciana Zanetti (representante 88 
técnico); Flávio Casal e Onofre da Silveira Felicio (representante do CMS). 6) Pauta: 89 
Prestação de Contas 4º trimestre/2003 e consolidado  do ano: A Coordenadora em 90 
exercício, Sra. Ana Maria Cirne passa a palavra a Secretária Sandra Fagundes para que se 91 
inicie a apresentação. A Secretária afirma que o CMS aprova o Relatório de Contas e a 92 
SMS tem o compromisso de apresentar o relatório a Câmara. A estrutura de Prestação de 93 
Contas se manteve: 1) Coeficientes 2) Estrutura 3) Programas 4) Financiamento. Verificou-94 
se queda gradativa da mortalidade materna e da natalidade em Porto Alegre, com perfil que 95 
reproduz a tendência nacional de queda da mortalidade materna. Em 2002, foram 20 óbitos, 96 
em 2003, 12 óbitos, nestes incluídas as mortes por acidentes. A rede dispõe de 21 hospitais 97 
contratados, dois P.As e dois hospitais próprios (HPS e HMIPV). O acompanhamento 98 
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gestacional mostrou índice de 103% de cobertura, frente a um estimado de 97%. A gravidez 99 
na adolescência foi de 18%, índice abaixo do verificado no Estado, com maior concentração 100 
de casos na Vila Conceição (27%), Farrapos (22%), Ponta Grossa (22%) e São José (25%), 101 
num universo de 148 gestantes entre 10 a 19 anos. A revisão de puerpério ficou em 58% , 102 
oscilando de 52% a 67% e cobertura de 11% hospitais. A sensibilidade para identificação da 103 
tuberculose aumentou 5,4%. Quanto a saúde do idoso constatou-se aumento do número de 104 
consultas e internação. Avançou-se na Saúde Indígena com legalização da área na Lomba 105 
do Pinheiro e contratação de ACS indígena. Na Saúde Mental ocorreu cadastramento nos 106 
programas "Morada São Pedro" e "De Volta Para Casa" (55 usuários), recorde no país. 107 
Efetivou-se a atualização do Plano Municipal de Saúde Mental. Na Saúde Bucal a OMS 108 
recomenda um CPOD (cariados, perdidos, obturados) de 1,6 para crianças de até 12 anos, 109 
sendo obtido um índice CPOD de 1,1 nesta faixa etária, demonstrando prevalência da cárie 110 
em crianças até 12 anos. Na faixa etária de 15 a 19 anos o percentual de dentes obturados 111 
é de 80% e a perda dentária em adultos é muito grande; 34,22% entre 35 e 44 anos 112 
chegando a 75% na faixa de 65 a 74 anos. A Equipe de Saúde Família obteve um aumento 113 
significativo no atendimento. O volume de receitas processadas passou de 200 mil para 114 
1milhão, sendo 48% próprias, 26% hospitalares e 14% conveniadas ou particulares. O 115 
número de consultas médicas caiu de 6 milhões para 4 milhões. O número de 116 
procedimentos contratados caiu de 19 mil para 11 mil e dos na rede própria aumentou de 3 117 
mil para 4 mil podendo se atribuir aos cortes orçamentários e ao efeito do pós-greve dos 118 
médicos e odontólogos. O número de missões no SAMU aumentou. O número de usuários 119 
que circularam pelo HPS também aumentou, embora tenha ocorrido diminuição do número 120 
de pacientes atendidos. As consultas no HMIPV saltaram de 73 mil para 78 mil no período. 121 
Um número significativo de demandas foram atendidas e concluídas como os elevadores do 122 
CS Santa Marta; prédio novo da US Ilha dos marinheiros, área novo do PACS Mental na 123 
Vila dos Comerciários; reforma da parte interna do CS Vila do IAPI. Cinco obras em 124 
andamento durante o 4º trimestre de 2003 (reforma da US Navegantes; novo prédio no PSF 125 
Nossa Senhora das Graças; reforma da US Pequena Casa da Criança; reformas no PSF 126 
Morro dos Sargentos e no PSF Cidade de Deus e 27 obras a serem desencadeadas, em 127 
fase inicial de licitação ou regularização. A Secretária Sandra Fagundes destaca o 128 
enraizamento do Controle Social do SUS através da implantação dos CLS que eram 17 em 129 
2002 e passaram a ser 50 em 2003. Do total dos recursos utilizados, cento e setenta 130 
milhões e quinhentos mil reais, foram de origem Municipal; nove milhões e quatrocentos mil 131 
reais de fonte estadual e duzentos e cinqüenta e cinco milhões de reais de origem Federal. 132 
Um total de quatrocentos e sessenta e cinco milhões de receitas processadas em 2002 e 133 
quatrocentos e trinta e cinco milhões de reais em 2003. Não houve diminuição de recursos 134 
mas mudança na forma de repasses do MS para o GHC e HCPA, que antes vinham via 135 
FMS e agora entram direto na conta das instituições. Encerrada a apresentação, a 136 
Coordenadora em exercício, Sra. Ana Maria Araújo Cirne abre inscrições em bloco para 137 
perguntas. O Sr. Flávio Casal (CLS Lomba do Pinheiro) indaga se a diminuição da oferta 138 
não justifica o aumento da fila para os especialistas. A Sra. Ana Maria Moreira (SIMERS) 139 
reconhece ser difícil fazer um relatório de gestão, mas que é preciso que se apresente 140 
dados comparativos entre o executado e o pactuado. O número de consultas pode estar 141 
separado por faixa etária criança/adulto e especialidades, cuja análise demonstraria os 142 
estrangulamentos, pois a Saúde da Criança aparentemente está contemplada na área 143 
básica. O SIMERS discorda que a rede hospitalar supra as necessidades do atendimento 144 
terciário em Saúde Mental (pág. 16 do Relatório Síntese). A Secretária Sandra Fagundes 145 
fala que a Política de Saúde Mental da SMS foi atualizada com previsão de ampliação de 146 
CAPS e que OMS estima que 3% da população necessitaria cuidados contínuos. Para um 147 
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milhão e trezentos mil habitantes, seria em torno de 39 mil usuários. O Sr. Irineu Grimberg 148 
elogia a melhoria de qualidade do relatório de Prestação de Contas e sugere que os dados 149 
relativos a consultas e procedimentos possam ser melhor detalhados, identificando a área 150 
clínica. A Sra. Ana Maria Moreira solicita a discriminação por faixas etárias na produção 151 
ambulatorial. A Sra. Tânia Failace lembra das questões de segurança na Saúde. Sugere 152 
tratamento em conjunto com a Brigada Militar, Município e Estado. Quanto a Saúde Bucal e 153 
gravidez na adolescência, a Sra. Tânia sugere maior articulação nas escolas, buscando 154 
solucionar problemas da desagregação familiar que normalmente são as causadoras. O Sr. 155 
Oscar Paniz também parabeniza a confecção relatório de Prestação de Contas e em 156 
especial o Relatório Síntese apresentado pela ASSEPLA. O Sr. José divulga levantamento 157 
feito em São Paulo onde 78% dos procedimentos médicos foram identificados como 158 
inadequados frente aos problemas de saúde em exames cardíacos já condenados pela 159 
OMS. Relativo à Saúde do Trabalhador, solicita a inclusão da Saúde do Homem e também 160 
inclusão dos atendimentos dos PPDs (Pacientes Portadores de Deficiências). Quais os 161 
dados de Porto Alegre a respeito? O Sr. Dominique diz que há 5 anos aguarda consulta com 162 
urologista no CS Murialdo e solicita informações sobre melhoria da infra-estrutura no Posto 163 
4. A Sra. Zilda Martins reitera os elogios ao Relatório de Prestação de Contas, 164 
principalmente no que se refere a clareza dos dados. Solicita a entrega do Relatório Síntese 165 
na Plenária anterior a de Prestação de Contas para que os CDS possam fazer maiores 166 
reflexões e informa pré-agenda de reunião entre o Gestor Municipal, o CES/RS e a SES/RS 167 
sobre o Murialdo. O Sr. Jairo Tessari destaca que trabalha para uma instituição 168 
extremamente organizada, mas que terá estará fazendo sua Prestação de Contas, amanhã. 169 
Fala que o Relatório de Prestação de Contas está claro e elogia a competência do gestor 170 
para a apresentação do mesmo antes do prazo e ainda que todos os dados que queria, 171 
constatou. O Sr. Héverson lembra que na Temática Saúde e Assistência do OP em 29-01-172 
03 foi identificada a carência em Saúde Bucal pelo OP Estadual. Todas as regiões 173 
demandaram Saúde, com indicativo de construção dos PSFs e destinação de 8 milhões de 174 
reais para as obras em 30-09-03. Independente da LRF (Lei de Responsabilidade Fiscal) ou 175 
não, sua região que ver as obras, pois o recurso dá para construir os 17 PSFs. Sra. Zilda 176 
Martins pergunta se há concentração de CAIS Mental na cidade. A Secretária Sandra 177 
Fagundes respondendo diz que as consultas especializadas já apresentavam problemas 178 
antes da redução orçamentária, mas das 40 especialidades atendidas, 8 a 10 sofrem 179 
estrangulamento. Se compromete a abrir os dados quanto as especializadas, no Relatório 180 
do I Trim/2004. Quanto a segurança, diz que a Secretária, a SMS tem procurado contornar 181 
com instalação de alarmes e colocação de guardas. A gravidez na adolescência é cultural e 182 
tem que se agir intersetorialmente. Em oncologia a SMS está estabelecendo uma medicina 183 
de primeira linha, segunda linha e protocolo. Os TSs serão capacitados nesta área. Quanto 184 
ao Projeto Renascer, este mudou de nome para Projeto Nascer. A Secretária Sandra 185 
Fagundes informa que o atendimento ao idoso é dentro do teto de 100% mas, às vezes se 186 
atende mais a região metropolitana do que Porto Alegre. Quanto a Saúde do Homem, 187 
considera que a SMS deva contemplar. Já para os PPDs a SMS já encaminhou ao CMS 188 
uma proposta de Transporte Social. Considera positiva a pauta entre o Morro da Cruz e o 189 
CS Murialdo no CMS, sobre o Murialdo. A Secretária informa que a Saúde Bucal não entrou 190 
no Plano de Ação/2004 da SMS porque eram 57 ações. Embora a Saúde Bucal seja 191 
relevante não possui um impacto significativo a ser mensurado em um ano. Lembra que as 192 
demandas do OP incluem construção dos PSFs, manutenção dos P.As, material de 193 
consumo, medicamentos e obras. A Coordenadora em exercício, divulga a nova formação 194 
da SETEC, assim composta: Segmento Usuários: Elen Maria Borba, Fradique Vizeu, 195 
Marilene Schmarzcek, Ernani Tadeu Ramos, Oscar Paniz, Ione Terezinha Nichele, Mariana 196 
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Bertol Leal, Walter Jeck. Segmento Trabalhadores: Neide Ana Spinato, Elisabeth Egges 197 
Cassali, Neusa Heinzelmann, Sirlei Menezes. Segmento Prestador: Marlow Kwitko, 198 
Fernando Dias Lopes. Segmento Gestor: Liliana Altmayer. A Sra. Neusa Heinzelmann lê o 199 
Parecer nº 06/04 - Prestação de Contas 4º trimestre de 2003 e consolidado 2003, que após 200 
lido foi aprovado por 18 votos favoráveis, nenhum contrário e nenhuma abstenção. A Sra. 201 
Neusa Heinzelmann faz a leitura dos Pareceres SETEC: nº 01/04 - P.A Teto da 202 
Epidemiologia-Vacinação 2003; nº 02/04 - Relatório do Projeto Saúde Solidária do HPB no 203 
período de julho, agosto e setembro de 2003; nº 03/04 - SIFAB - Sistema de Informações da 204 
Farmácia Básica /4º trimestre de 2003; nº 04/04 - Retificação do Parecer SETEC nº 73/03 - 205 
Plano de Aplicação que cria incentivo para o PACS - Programa de Agentes Comunitários de 206 
Saúde, onde consta Resolução CIB/RS nº 59/03 leia-se Portaria nº 53/03 e onde consta R$ 207 
29.540,00 leia-se R$ 59.760,00; nº 07/04 - Parecer sobre convênio universitário através do 208 
Município de Porto Alegre com base no Decreto Estadual nº 42340/2003 que instituiu o 209 
Programa Parceria Resolve e a Resolução CIB/RS, Portaria nº 42/2003 que prevê recursos 210 
na ordem de R$ 877.708,40 (oitocentos e setenta mil, setecentos e oito reais e quarenta 211 
centavos) com o objetivo de dinamizar e qualificar os serviços de saúde prestados pelo 212 
Hospital de Pronto Socorro de Porto Alegre, tendo sido anteriormente aprovado o 213 
investimento pelo Conselho Gestor do HPS e pela Gestora Municipal, que após lidos foram 214 
aprovados em bloco, por 16 votos favoráveis, nenhum contrário e nenhuma abstenção. 215 
Nada mais havendo a relatar, a reunião encerrou-se às 22 horas e dela eu, Eliana Aguiar de 216 
Carvalho, lavrei a presente ata.  217 
 218 
 219 
                 ANA MARIA ARAÚJO CIRNE                          ELI ANA DE CARVALHO 220 

Coordenadora em exercício CMS/POA            Secret ária Executiva CMS/POA 221 
Ata aprovada na reunião do plenário de 01/04/04. 222 


